

# ORIGEN DOCTRINARIO DEL COOPERATIVISMO

Lic. Walter Choquehuanca Soto  
wchoquehuanca@terra.com.pe

**E**studiar los orígenes de una doctrina supone el estudio de las condiciones sociales concretas que posibilitaron su emergencia, salvo que adoptemos una posición filosóficamente idealista, en que su origen quedaría explicado por la evolución del pensamiento humano en abstracto.

•El periodo que marca el inicio de la producción teórica cooperativa es el correspondiente a la primera mitad del siglo XIX, Inglaterra, esto coincide con el inicio de la Revolución Industrial.

•El cooperativismo es producto entonces de la miseria imperante durante la Revolución Industrial, su base filosófica fundamental esta fundada en la convicción de que la naturaleza humana es solidaria y que el capitalismo existente atenta contra dignidad hombre y le impide realizarse.

•Su ideal básico de la doctrina cooperativa de lograr una sociedad mas justa no se ha modificado y ha mantenido invariablemente su concepción de que el hombre debe ser el eje en torno al cual se ordenan las diferentes determinaciones sociales que le permiten exteriorizar

**PARADIGMA COOPERATIVO SIGLO XXI**  
**El envejecimiento social del cooperativismo.**

El paradigma cooperativo ha sido aplicado de las mas variadas formas en los distintos países de América Latina y el Caribe y ha sido interpretado de forma igualmente diversa por los diferentes autores y estudiosos cooperólogos.

•El paradigma cooperativo ha sido aplicado como un código ético para hacer frente a la lógica excluyente, narcisista y egoísta del capital

•El paradigma cooperativo actúa como una especie de catalizador que organiza una parte de las energías sociales del saber y de los comportamientos culturales (estimula dichas energías) y en otras ocasiones actuando a veces como factor limitante y mediatizador.

Lo que el paradigma cooperativo busca, en ultima instancia, es la democracia económica, la justicia social, la igualdad de oportunidades, la solidaridad y equidad en la distribución de la riqueza un humanismo social- ( UNIRCOOP- AMERICAS: Université de Sherbrooke - IRECUS- Pag.15-32)

**PENSAMIENTO SOCIAL PERUANO Y ECONOMÍA SOLIDARIA**

En el Perú a inicios del siglo XX se creó un pensamiento social dedicado a indagar las relaciones económicas no regidas por el

capital y sustentadas en la solidaridad (Luis W. Montoya Canchis- 2008-Otra Economía- www.riless.org)

•**Manuel Gonzáles Prada:** padre del pensamiento social peruano moderno, su preocupación por la constitución de una verdadera nación en el Perú, sustentada en la integración de las poblaciones indígenas. En 1898 asume al anarquismo como su ideología.



•**José Carlos Mariategui, 1928:** Siete ensayos de interpretación de la realidad peruana: desarrolla una compleja y aguda reflexión sobre la economía indígena, la propiedad colectiva de la

tierra y la organización comunitaria del trabajo.

•**Hildebrando Castro Pozo,** publica 1936 "Del Ayllu al Cooperativismo Socialista" sostiene que el comunitarismo es una estrategia de desarrollo nacional de carácter

endógeno que construye el socialismo. Propone la modernización cooperativa de la comunidad pero sin que ello suponga superposición externa de su comunidad a sus propias maíces organizativas



•**Víctor Raúl Haya de la Torre, 1926** "El problema del Indio y en 1931 "Política Aprista".

Legislaremos en pro de la conservación y modernización de la Comunidad indígena e Introducimos el cooperativismo agrario entre los propietarios indígenas de tierras

•**Chang-Rodríguez (2007)** señala: la gran tarea del APRA era iniciar la transición a la nueva sociedad latinoamericana con una nueva economía transicional (temporal) que descansaría en un capitalismo de Estado antimperialista coexistente con las COOPERATIVAS (cooperativismo nacionalizado), las empresas autogestionarias y empresas privadas.

El Hombre Cooperativo "un ser superior" •Cuando Platón habla del Estado ideal, nos sugiere la idea de Sócrates con el Hombre - Moral

•Confucio hablaba del Hombre-Justo

•Cristo, del Hombre-Bueno



•Marx del Hombre-Económico

•Toynbee del Hombre-Histórico

•José Ingenieros, habla del Hombre Mediocre

•Einstein del Hombre-Cuadridimensional

•Heisenberg, del Hombre -Plusdimensional

•Haya de la Torre, del Hombre Antimperialista

•Antenor Orrego, habla del Hombre-Intrahistórico

•Hernando de Soto, aduce la idea del Hombre-Informal

•Enrique Rojas, nos habla del Hombre-Light.

No podemos inventar al Hombre Cooperativo del siglo XXI, en un mundo vigilado por nuestros actos, porque el futuro tiene muchos nombres.

Las ideologías como su nombre lo indican hacen referencia directa a las ideas, argumentos, coherencias o contradicciones entre ellas.

Los estilos de conducción están relacionados de un modo directo con la personalidad del dirigente, gerente y con la psicología de los grupos sociales" mientras que para un nacionalista el sujeto de la historia es la Nación para un cooperativista es el grupo social.

El Perú del 2011 se encuentra en el momento más decisivo de su Historia Política, Económica y Social y las cooperativas pueden fomentar la confianza en el mercado, la dificultad para los políticos no esta en el modelo sino en su aplicación y para ello tienen que volver a sus raíces ancestrales del imperio incaico.

Hoy se necesitan las NEOCOOPERATIVAS, competitivas para el mercado pero solidarias al interior del grupo humano, con " rostros, ideas y corazones nuevos" que generen trabajo decente, ayuden a reducir la pobreza, que fomenten una cultura emprendedora a nivel local incluyendo a las mujeres y jóvenes dándoles oportunidades de crear riqueza con equidad.

